

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos
trimestre.

Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos
de peseta, por cada línea. Anuncios prefe-
rentes, primera insercion, á diez céntimos
línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de
cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 45 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

En la Administracion, Plaza del Castillo
numero veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de co-
rreos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, numero veinticinco,
planta baja.

Dios y Hueros.

EL TEMPLO DE LA SAGRADA FAMILIA EN BARCELONA.

Hace ya algun tiempo que la asociacion
espiritual de devotos de San José, fundada
en Barcelona en 1866, que tiene por órga-
no en la prensa *El Propagador de la devo-
cion á San José*, revista quincenal de nu-
merosa suscripcion y cuyo producto es para
el Sumo Pontífice á quien en los 17 años de
existencia lleva entregados más de
cincuenta y ocho mil duros (1) emitió la
idea de levantar en dicha ciudad un tem-
plo, digno en lo posible, de la Sagrada
Familia, y que correspondiese á la impor-
tancia de dicha asociacion, idea que fué
benedicida por Pio IX y Leon XIII con-
cediendo indulgencias y su apostólica ben-
dición á los que contribuyesen con cual-
quiera clase de donativos á su construc-
cion.

Gigantesco era el proyecto, pues se tra-
taba nada menos que de elevar una iglesia
expiatoria por las grandes maldades come-
tidas; rodearla de jardines para recreo de
los niños, con el agregado de escuelas y
talleres católicos, oponiendo así un dique
á la propaganda corruptiva de nuestro
siglo, pues la Iglesia, siempre al mismo
tiempo que conservadora del orden ha
sido difundidora de la ciencia. El templo
ocuparía un espacio de 44 metros de fa-
chada por 97 de fondo, debiendo su
planta en cruz latina, estar dividida en
tres naves, cobijando la central el grupo
de la Sagrada Familia, y las de los lados
las efigies de San Joaquin y Santa Ana, el
ábside compartido en siete secciones, en
relacion con los siete dolores y gozos de
María y San José; el cimborrio y la aguja
del campanario á una altura de 85 metros.
Una cripta semi-subterránea y en ella un
facsimile de la casa de Nazaret, completa-
ban los detalles.

Describir las contradicciones, detallar los
obstáculos; bosquejar siquiera las burlas,
críticas y chanzonetas de una parte de la
generacion actual al tener conocimiento
del proyecto, seria harto pesada tarea
para nosotros. No es extraño. Acostum-
brada á oír el siniestro ruido de la demo-
ladora piqueta revolucionaria cebándose
en monumentos religiosos, joyas no solo
de la religion, sino del arte; no sintiendo

(1) Se publica los dias 1.º y 15 de cada mes en
la librería de la V. Plá.

latir su corazon al impulso de nobles sen-
timientos; y no contando mas que con lo
turnio y mundano; no es extraño, repeti-
mos, reputara por locura tal empresa y
por necios y temerarios á sus iniciadores
que para ello no contaban mas que con el
auxilio de Dios y las limosnas de almas
caritativas. Tambien era temida por locura
la fé de los Apóstoles al proponerse con-
quistar sin recursos humanos el mundo
entero para Jesucristo.

El 19 de Marzo de 1882, numerosos gru-
pos de personas de todas clases, en cuyos
semblantes veianse reflejada la alegría,
dirigian sus pasos al ensanche de Barcelo-
na. Allí en una arca de 388 mil palmos,
formando una manzana entera con sus
frentes á las calles de Marina, Provenza,
Cerdeña y Mallorca, veíase una verdadera
selva de mástiles, de cuya estremidad
pendian brillantes oriflamas, que, con sus
ondulaciones, parecia querian atraer aun
más concurso á la apiñada multitud allí
reunida.

A poco más de las cinco de la tarde, un
movimiento de aquella verdadera masa
viviente, dió á conocer, que algo extraor-
dinario iba á tener lugar. Era una escogi-
da comitiva, compuesta de las autoridades
eclesiásticas, militares, civiles y municipa-
les, cabildo catedral, párrocos de la ciu-
dad, seminario conciliar, cuerpos é insti-
tutos militares del ejército y armada, aca-
demias de la juventud católica, bellas artes
y arquitectura, prensa católica etc. etc. pe-
netraba en aquel recinto al sonido de la
música que batía marcha de infantes. Ya
habrán adivinado nuestros lectores lo que
todo aquello significaba. Se colocaba con
toda solemnidad la primera piedra del Tem-
plo á la Sagrada Familia, y los que alguna
vez hayan asistido á semejante ceremonia
en la que la liturgia católica despliega un
lujo inusitado de poesía y ternura, com-
prenderá la sensacion que en los corazones
católicos de los concurrentes produ-
ciria tal espectáculo. La ceremonia con-
cluía á las 7, á la luz de las antorchas las
cuales reflejaban en las lágrimas de mu-
chos concurrentes, que nunca creyeron
derramarlas por motivos semejantes. En
cambio, enemigos de la Iglesia bramaban
de ira en ciertos y determinados círculos.
La fé habia ganado el pleito á la impiedad,

y comenzaba á ser una realidad lo que se
habia tenido por una ilusion.

Poco más de un año ha transcurrido
desde el suceso que acabamos de reseñar,
y de la gigantesca obra, se halla ya cons-
truido el perímetro poligonal de la cripta,
con sus columnas angulares y moldura-
ciones de la imposta, desarrollando las
nueve capillas de que se compone, una lí-
nea de más de 440 metros lineales por 6
de altura hasta el arranque de bóvedas y
arcos, representando esta obra, una parte
de la pared transversal del crucero, segun
las notas que tenemos á la vista, unos
1000 metros cúbicos de obra mista de
mampostería forzada en su pasamiento
inferior con sillería forrada ó blanda de Ro-
da. Quedan ya colocados los zócalos de
sillería tanto de los seis pilares adornados
de la conjuncion de las capillas, como los
de los cuatro de la capilla central, repre-
sentando esta parte de la obra 82 metros
cúbicos de piedra labrada en todas sus ca-
ras habiéndose ya además de todo esto,
construido 69 metros cúbicos de cimientos
y 46 id. de mampostería en muros inte-
riores.

Los gastos ocurridos para llegar á este
punto ascienden á un millon, doscientos
nueve mil, novecientos cincuenta y nueve
reales de los que setecientos diez y seis
mil noventa y nueve se emplearon en la
compra del terreno y traspaso á la ha-
cienda.

Más ¿cómo se ha hecho esa obra? ¿de
dónde han salido tan cuantiosos recursos?
De limosnas, únicamente de limosnas. Y
es que la fé verdadera, ó animada por la
caridad esa virtud celestial que en espere-
cion del Apóstol, es solícita, ha sabido para
demostrar su devocion al Santo Patriarca,
valerse de medios ingeniosos á fin de alle-
gar recursos.

Mucho, muchísimo puede y debe espe-
rarse de un pueblo como el nuestro, que
en épocas tan calamitosas, sabe empre-
nder y llevar á cabo empresas tan colosales
como estas. Ya qué, como buen navarro,
plácenos consignar que la provincia, que
en proporcion de sus habitantes ha con-
tribuido con más donativos para esta obra,
ha sido la nuestra. Si: de los 60.000 y pico
de duros gastados hasta el presente, Na-
varra, segun las minuciosas sumas que
mensualmente hemos hecho, ha dado unos
cuatro mil, y de estos, muy cerca de mil

duros su capital Pamplona. (1) Adelante,
pues, y que no decaiga sino vaya en au-
mento ese entusiasmo, para que cuanto
antes se termine el templo de la Sagrada
Familia. Y cuando ya la elevada aguja de
su campanario, indique la direccion y el
término de nuestros destinos, sirva tam-
bien á la generacion venidera de testimo-
nio de que, aun cuando en el siglo XIX
habia quienes se ocupaban en demoler los
santuarios del Señor; no faltaban almas
generosas, que no contentándose con llo-
rar cual el profeta Jeremías, la ruina del
templo, se esforzaban en probarlo levantan-
do nuevos monumentos. Adelante, pues, á
pesar de los ruidos de las sectas, de las
amenazas de los impíos, de las sonrisas
de los católicos débiles. Que cada uno
haga aunque sea un poco por sí, pues el
secreto de la fuerza se halla precisamente
en la union. No será, por nuestra parte, la
última vez que tratemos de este asunto y
animemos á nuestros lectores á contribuir
á ello.

D. Iñigo.

Los anárquico-colectivistas en Valencia.

La federacion de los anárquico-colecti-
vistas de Valencia retó á los que no profe-
san aquellas doctrinas, fueran ó no obre-
ros, á discutir pública y solemne la verdad
la moral y la justicia de una organizacion
social basada en la *anarquía del colectivis-
mo* y la *federacion*.

El Mercantil Valenciano aceptó el reto
en nombre de los obreros de aquella capi-
tal no anarquistas, declarando que si estos
no disculpan, los redactores del periódico
acudirian al llamamiento y combatirian
semejante organizacion.

El obrero Sr. Vives Mora se apresuró á
declarar que, por su parte, el reto estaba
admitido, y que, desde luego, los anar-
quistas podian señalar lugar, dia y hora
para el debate. La federacion dejó tras-
currir algun tiempo, y señaló por fin la hora
de las nueve de la mañana de los dias 8 y
9 del corriente, en el Instituto de segunda
enseñanza. Para mayor solemnidad, la fe-
deracion valenciana hizo fijar en las esqui-
nas grandes y vistosos carteles rojos anun-
ciando:

(1) 17.404 rs. vn. segun nuestra cuenta, que
creemos exacta.

(16) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

—¿Qué es eso? dijo el judío; por qué me has
observado? No dormías? ¿qué has visto? Habla
pronto! pronto! ó te cuesta la vida.

—No he podido dormir más, señor, respondió
Oliverio con dulzura, y siento haberos incomo-
dado.

—Estabas despierto desde hace una hora?
preguntó el judío con aire amenazador.

—No, señor, no, bien cierto, respondió Oli-
verio.

—Estás bien seguro? exclamó el judío arro-
jando al niño una mirada terrible.

—Dormía, si señor, respondió vivamente Oli-
verio, podéis creerme.

—Bueno! Bueno! dijo el judío volviendo
bruscamente á su tono ordinario, y jugando con
el cuchillo antes de dejarlo sobre la mesa, como
para hacer creer que solo por chanza lo habia co-
jido. Ya lo sabía, amigo; ya lo sabía, pero
queria hacerte miedo. Eres valiente, á fé mia;
eres valiente, Oliverio. Y el judío se frotaba las
manos riendo, pero arrojando sin embargo sobre
la caja una mirada inquieta. ¿Has visto alguna
de esas cosas tan bonitas que hay aqui? dijo des-
pues de un corto silencio, poniendo la mano
sobre la caja.

—Si, señor: respondió Oliverio.

—Ah! dijo el judío poniéndose pálido. Eso es
mio... Oliverio... es toda mi fortuna, con eso
tendré que vivir mis últimos dias, y por eso me
llaman avaro... avaro, pero nada más. Oliverio
pensó que aquel señor debía ser en efecto de una
avaricia extremada, para vivir con tantos relojes
en un paraje tan sucio; pero reflexionó que tal
vez su cariño al Zorro y demás compañeros le

costaria mucho dinero, miró al judío con respeto
y le preguntó si podia levantarse.

—Ciertamente, amigo mio, dijo el viejo; mi-
ra, hay detrás de la puerta un cántaro de agua, vé
á buscarlo y te daré una jofaina donde lavarte.

Oliverio se levantó, atravesó el cuarto y se
bajó para cojer el cántaro; cuando se volvió, la
caja habia desaparecido.

Acababa de levantarse y de dejar todo en ór-
den, arrojando por la ventana el agua sucia,
cuando entró el Zorro, acompañado de otro jóven
á quien Oliverio habia visto la víspera á la hora
de cenar y que le fué presentado con el nombre
de Carlos Bates. Se sentaron á la mesa; el des-
ayuno se componia de café y de panecillos ca-
lientes, con jamon que el Zorro habia traído en
el fondo de su sombrero.

—Y bien? dijo el judío dirigiéndose al Zorro
y mirando maliciosamente á Oliverio; habeis sa-
lido esta mañana y os habeis puesto á trabajar?

—Y mucho, respondió el Zorro.

—Y duro, añadió Carlos Bates.

—Sois buenos muchachos, dijo el judío; qué
has traído, Zorro?

—Dos carteras, respondió el jóven.

—Rellenas? preguntó el judío con ansiedad.

—Medianamente, respondió el Zorro sacando
dos carteras, verde la una y roja la otra.

—Bien podian ser más pesadas, dijo el judío
despues de registrar cuidadosamente el interior
pero son nuevas y de buen trabajo; deben ser de
un obrero hábil; no te parece, Oliverio?

—Ciertamente, señor; dijo Oliverio.

Esta respuesta hizo prorumpir á Bates en una
carcajada que causó la admiracion de Oliverio,
el cual no encontraba nada risible en su res-
puesta.

—Y tú, Bates, que has traído? dijo Fagin á
Carlos.

—Pañuelos, respondió maese Bates, y sacó
cuatro de su bolsillo.

—Bien, dijo el judío examinándolos minucio-
samente, son buenos, muy buenos; pero no los
has marcado bien, Carlos. Hay que quitarles las
marcas con una aguja; enseñaremos á Oliverio
cómo se las ha de manejar; no es verdad, Oli-
verio?

—Como querais, señor; dijo Oliverio.

—Ya te gustaria sacar el pañuelo tan bien
como Carlos Bates, no es así? preguntó el judío.

ciando la controversia entre los anarquistas y sus detractores.

La primera sesion no se celebró el dia 8, á instancias de los anárquico-colectivistas, aplazándose para el domingo, en que se celebraron dos sesiones.

Arreglada la cuestion de mesa á gusto de los anarquistas, se presentó la siguiente proposicion:

«Los que suscriben proponen á la asamblea se sirva acordar lo siguiente: La asamblea, reunida hoy 9 de Diciembre en el Instituto de San Pablo de Valencia, declara que el planteamiento de los principios de anarquía, federacion y colectivismo es la mejor ORGANIZACION para que los trabajadores obtengan su completa emancipacion económica-social, desapareciendo la inícuca explotación del hombre por el hombre.—Cea.—Federico Marco.»

La discusion fué empeñadísima. Respecto á sus resultados, dice *El Mercantil Valenciano*:

«El debate, después de todo, no ha sido estéril, Sabemos y sabrán los obreros que el anarquismo no tiene más programa que el de tomar la tierra y las grandes fábricas y talleres, y que tomadas que fueran vendría una guerra terrible y el caso más espantoso. Para llegar á esa reforma, no proponen más medio que el de la fuerza, y para afirmarla declarar que no tienen pensamiento concebido.»

Correspondencia.

Madrid 14 de Diciembre de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Cada vez está más confusa la situación política: mañana se abren las cortes y nadie sabe cómo se encuentra la conciliación, es decir, sabe que los conciliables no quieren entenderse ni declararse amigos ni enemigos francos.

El acuerdo de la reunion celebrada en casa de D. Práxedes será muy habilidoso y muy político, pero todo el mundo entiende que es un medio de evadir la cuestion y de no decir nada, y por eso la reunion que parecia tan importante y decisiva, no ha servido más que para lo que todos sabiamos.

Sagasta expuso á sus compañeros los párrafos del mensaje relativos al sufragio y á la constitucion y cada uno de aquellos fué diciendo lo que mejor le pareció, pero siempre declarándose contra la integridad del programa de la izquierda. Los fusionistas entendieron que los citados párrafos no significaban otra cosa que un *modus vivendi* y en tal sentido los aceptaron; pero parece se comprometieron á combatir todo intento de reforma constitucional y de sufragio universal. Por último concretando su pensamiento, reconocieron la jefatura de Sagasta y le dieron un solemne voto de confianza para que hiciera y deshiciera en lo que atañe á la conciliación.

Al mismo tiempo que los exministros fusionistas, se hallaban reunidos en la secretaria del ministerio de la Guerra, Balaguer, Becerra, Montero Rios, Moret, Lopez Dominguez y Linares Rivas. Cuando esto se supo, y cuando se conoció el objeto de la reunion, la sorpresa fué general.

Ya dijo telegráficamente que habia acordado esta junta del directorio, como desde luego se la calificó apesar de las protestas de muchos ministeriales.

El caso es que sigue creyéndose en que fué junta del directorio y que los fusionistas se desahacen en censuras contra los ministros que á ella asistieron. Empéñanse, repito, los izquierdistas en dar á la citada reunion el carácter de entre-

vista amistosa y de confianza; pero el mal efecto que en general ha producido llega hasta el punto de decirse que decentemente no pueden seguir desempeñando sus carteras los ministros que, á lucitadillas del consejo, deliberan y resuelven en asuntos de tanta importancia.

Por otra parte, ha caido el ridículo sobre la junta en cuestion, que, al fin y al cabo no ha hecho sino repetir el consabido acuerdo de todas las reuniones del difunto directorio, la integridad del programa; y ha caido el ridículo, porque nadie se explica á que vienen esas vaciferaciones y protestas cuando el mensaje dista mucho de ser el programa tan manoseado del partido del duque de la Torre.

Esta noche se reúne en la Presidencia la mayoría del Congreso. Posada Herrera pronunciará un discurso y Sagasta otro, y no habrá más.—Se dice que no asistirán Montero Rios ni Martos, cuyo disgusto por lo del Mensaje es notorio.

El *Diario de la Tarde* declaró anoche que Martos no conocia el Mensaje y que por tanto no podria emitir su opinion acerca de él; y, como quiera que Martos conoce el Mensaje, hay que suponer para no llamar mentira á la declaracion del periódico, que la palabra no conocia ó no conoce es solo una manera de expresar su reprobacion.—No te conozco, dice el padre al hijo desnaturalizado; y esto ha dicho Martos al Mensaje y con él á la izquierda.

Fácil me sería hacer un cuadro desconsolador pintando la situación desairada y pobre en que todos creen que se presenta á las cortes el gabinete actual; más es tarde para entretenerse en dibujos, y por otra parte, los lectores podrán suplir fácilmente.

Anoche visitó Sagasta á Posada Herrera y ya no le encontró en la presidencia. Hoy se ha verificado la entrevista entre ambos.

El jefe de los fusionistas á dado cuenta ha don José del acuerdo de la reunion habida ayer tarde en su casa; y D. José se ha dado por enterado.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Solemnes cultos en honor de la Purísima Concepcion.

Cáteda 15 de Diciembre de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio y de mi mayor aprecio: Como que en la variación está el gusto, según adagio vulgar, no siempre ha de hablarse de fueros, de política y de agricultura, aun cuando estimo pero muy mucho los primeros, pues los amo de todo corazón, sueño con ellos; es muy bueno cambiar de tono de cuando en cuando para dar gusto al oído y hasta necesario es tambien cambiar de materia para que el entendimiento se recree y deleite. Omitamos, pues, hoy las labores de sementera y poda y hablemos de otros ejercicios, pero no gimnásticos, que se han practicado en esta localidad. Voy á ser breve, corriendo á vuelta de pluma.

Habiendo conseguido del venerable y verdaderamente sabio Padre Igualada, Superior del convento de capuchinos de Pamplona, á iniciativa del muy celoso y digno Párroco de esta villa D. Donato Sagües, el permiso para que el Padre Francisco de Amorovieta (Vizcaya) predicase durante el novenario de la Purísima Inmaculada Virgen María, se presentó dicho Padre en esta villa el dia primero del mes actual, en el que fué recibido con poco ruido, pero con el mayor anhelo y entusiasmo, dirigiéndose en primer lugar al Santo Templo donde se puso en oracion.

Inaugurándose la novena la noche del mismo dia de su entrada, se comenzó el acto con rosario rezado, á continuacion se leyó la novena de la Purísima, cantándose después la salve de

mision, á cuya conclusion predicó el R. P. Francisco, terminando el ejercicio con la novena cantada por las voces de instrumentos de la capilla, dándose la misma clase de ejercicios en las ocho noches consecutivas. Por las mañanas, después de despertar al pueblo los devotos del rosario por la calle Mayor, en procesion muy concurrida y colocados ya los fieles en el templo, el infatigable Párroco D. Donato Sagües leia desde el púlpito el ejercicio del buen cristiano, que el pueblo repetia; continuaba el acto con el ofrecimiento de la santa misa celebrada por el R. P. capuchino y después de rezarse el santo rosario durante la misa de alba, el laborioso Párroco dió en las tres primeras mañanas las instrucciones convenientes para recibir con fruto el Sacramento de la penitencia, ocupándose por las mañanas siguientes en preparar á los fieles para comulgar dignamente; resultando que durante el novenario recibieron en el comulgatorio el pan Eucarístico más de novecientas personas, por cuya razon el Reverendo Padre capuchino, el Párroco, el coadjutor D. Victor Labarú y D. José Lacunza Párroco interino de la villa de Gallipienzo se vieron en el caso de estar algunos dias entre mañana y tarde diez horas en el confesonario.

El eminente e ilustrado padre Capuchino convenciendo con su profunda sabiduria el entendimiento de los oyentes y persuadiendo la voluntad del auditorio con su dulce expresion, correcto estilo, gracia y union, supo conmover gratamente los corazones de los fieles, moviéndolos á afectos piadosos. Aun me parece resonar en mis oídos la dulce, la encantadora é inspirada palabra del misionero apostólico, que se ha captado la benevolencia y simpatías del pueblo todo sin escluir á las hijas de María, á quienes presidió en una conferencia en la Escuela Dominical, animando tambien á los varios enfermos que visitó y confesó en sus lechos, sin dejar de acariciar así mismo á los niños y niñas de las Escuelas municipales, que con el mayor placer se personó á recorrer, saludando afectuosamente á los Sres. Maestros á quienes alentó y animó á sufrir con resignacion las fatigas de su espinoso ministerio. ¡Sea bien venido el R. Padre Capuchino de Amorovieta, fiel soldado de Cristo Jesús, que sin más armas que la de la oracion sabe conquistar tantas almas para el Cielo! Dichoso de tí, que, sin más interés que el celo de la gloria de Dios y de la salvacion de las almas has venido á traer la más dulce, la más segura de las libertades; la libertad de las almas sujetas á la vergonzosa esclavitud del vicio! Y vosotros, sacerdotes del altísimo; que con incansable afán habeis trabajado por el feliz éxito del novenario, seguid apacentando el rebaño que Dios os confiara en el saludable pasto de la doctrina del Evangelio, que es el sabroso y verdadero alimento. Ya que el objeto final de los impíos y mudanos es el aniquilamiento completo del catolicismo y aun de la idea cristiana, y emplean todos los medios posibles para infiltrar en los corazones cristianos el mortífero veneno de la impiedad, no os canseis de sembrar y propagar las máximas de nuestra sacrosanta religion.

Siendo digna de encomio y elogio la conducta observada por los devotos del Rosario y músicos de la Capilla, seria una ingratitude el no declarar que desprecian los respetos humanos, han solemnizado con sus meritorios cánticos todos los ejercicios del novenario, acudiendo además todo el año espontáneamente al Santo Templo á tomar parte en las funciones religiosas, sin otro interés que el de honrar y alabar á Dios tres veces Santo. Continúad así fieles discípulos, pues ya encontrareis á Vuestro maestro.

Tambien faltaria á un deber ineludible si omitiera la participacion que las autoridades locales y sus dependientes tienen en el buen resultado del novenario, puesto que con el carácter que les distingue han cooperado con su gran celo y diligencia al buen orden y armonía de sus administrados, ya en las calles, ya en el Templo y sus inmediaciones.

mal cuidadas y el calzado en mal estado, no eran precisamente hermosas; pero tenían buen color y la mirada resuelta y atrevida. Como sus modales eran agradables y muy libres, Oliverio pensó que debian ser muy amables y no se equivocaba.

La visita duró mucho tiempo: una de las jóvenes se quejaba de tener el estómago helado, y para calentárselo le trajeron licores y la conversacion fué animándose cada vez más. Por fin, Carlos Bates declaró que era hora de mover las piernas y Oliverio comprendió que eso queria decir que se fuesen, porque el Zorro, Carlos y las jóvenes salieron á un tiempo y el viejo judío tuvo la generosidad de proveerles de dinero para que se divirtieran fuera.

—Es un género de vida que no es desagradable, no es verdad, amigo? dijo Fagin. Ya no volverán hasta la noche.

—Han concluido ya su trabajo? preguntó Oliverio.

—Sí, dijo el judío, á no ser que por casualidad encuentren algo que hacer; y entonces no dejarán de hacerlo. Tómalos por modelo, amigo mio, tómalos por modelo, haz lo que ellos te digan, obedéceles en todo, sobre todo al Zorro, que

Por último, viniendo el R. Padre Francisco con la doble mision de establecer la tercera orden del Seráfico Padre San Francisco de Asís, piñtó en un sermon con brillantes colores las excelencias de la orden, los privilegios y el rico tesoro de indulgencias con que diversos Papas la han enriquecido. Muy pronto produjo fruto la semilla derramada por el Padre Capuchino, pues reflexionando sobre los fieles los grandes beneficios y bienes espirituales que se consiguen con el cumplimiento de la regla de la indicada orden, á los pocos dias se inscribieron y alistaron más de doscientas personas ingresando por ahora solo cincuenta *Terciarios*, puesto que el Padre no trajo más que cincuenta hábitos y cordones que los impuso al dia siguiente del término del novenario. Gracias mil al virtuoso Padre Capuchino que ha establecido en esta villa una orden religiosa, que está llamada á dar á la Iglesia grandes dias de gloria, en contraposicion á los impíos que trabajan por desmoralizar, descristianizar y paganizar al mundo con sus deletéreas doctrinas.

Termino, pues, Sr. Director, enviando desde las columnas de su diario; si es que V. se digna conceder á estas líneas los honores de la publicacion, al R. Padre Francisco y á los demás venerables Padres del Convento de Capuchinos de Pamplona, un cordial y afectuoso saludo, y á usted la expresion de la más distinguida consideracion y afecto.

Un observador.

Exterior.

Insurreccion del Sudan.

El *Times* publica un telegrama del Cairo, anunciando que no se ha confirmado la noticia de la insurreccion de Sennaar y que el gobernador de aquella provincia no ha pedido refuerzos.

Se han dado las órdenes para enviar seis regimientos ingleses á Egipto.

Se prepara una grande expedicion contra el jefe de los insurrectos, Mahdí.

Se doblará el efectivo del ejército egipcio cuya tercera parte estará formada de tropas inglesas.

Roma.

El programa de las fiestas en honor del príncipe imperial de Alemania, comprende una recepcion en el Quirinal, banquete de gala, una revista militar y una funcion en el teatro Costanzi, una iluminacion general, una recepcion en el Capitolio, y tal vez una cacería mayor.

El periódico *Il Popolo Romano* dice que la Italia no necesita intermediarios extranjeros entre ella y el Vaticano, y que los deberes de un príncipe extranjero para con el rey, no son incompatibles con los que tiene para con el Papa, á quien debe una visita.

El temporal.

Londres 13.—Dicen de Dunkerque que han desencadenado por aquella comarca terribles tempestades. En el Canal de la Mancha y en el mar del Norte los desastres producidos por los temporales son incalculables.—(De *La Correspondencia*.)

La cuestion del Tonkin.

El *Daily-News* dice que, en su opinion, la Francia no quiere la guerra con la China y espera que encontrará un medio pacífico

la de ser un grande hombre, y él te formará si sigues sus trazas. ¿No sobresale mi pañuelo del bolsillo? dijo de repente.

—Si, señor: dijo Oliverio.

—Pues procura cojerlo sin que yo lo note, como hacíamos cuando jugábamos esta mañana.

Oliverio levantó con una mano el fondo del bolsillo como habia visto hacer al Zorro, y con la otra sacó suavemente el pañuelo.

—Está? preguntó el judío.

—Aquí está, señor; dijo Oliverio presentándoselo.

—Magnífico, muchacho, dijo el viejo pasando la mano por la cabeza de Oliverio en señal de aprobacion. No he visto mano más ligera, mira, toma un chelín de premio; si continuas así, serás el más famoso de esta época. Ven ahora á que te enseñe á quitar las marcas á los pañuelos.

Oliverio se preguntaba con estrañeza que relacion habia entre escamotear por broma un pañuelo y hacerse un grande hombre: pero pensó que el judío por su edad, debia saberlo mejor que él; se aproximó á la mesa y se entregó con lardor á su nuevo estudio.

(Continuará.)

—Bien lo quisiera, si, señor, si quereis enseñarme... respondió Oliverio.

Maese Bates encontró esta respuesta tan graciosa, que le produjo una nueva carcajada, y como estaba sorbiendo su café, estuvo á punto de ahogarse.

El Zorro no dijo nada; pero pasó la mano por los cabellos de Oliverio y se la puso sobre los ojos, diciéndole que pronto se enteraria. El viejo que vió ruborizarse á Oliverio, cambió de conversacion y preguntó si habia habido mucha gente en la ejecucion que se habia llevado á cabo aquella mañana. El asombro de Oliverio aumentó entonces, porque por la respuesta de los jóvenes era evidente que los dos habian asistido, y le parecia extraño que hubiesen además encontrado tiempo para trabajar.

Después del almuerzo, el viejo y los dos jóvenes se entregaron á un juego curioso y raro; hé aquí en qué consistia: el judío puso una tabaquera en uno de los bolsillos de su pantalón, una cartera en el otro, en el chaleco un reloj unido á una cadena pasada por el cuello, puso un alfiler en su corbata, se abrochó la levita hasta arriba, y metiendo en los bolsillos su pañuelo y el estu-

che de los anteojos, púsose á pasear á lo largo del cuarto con un baston en la mano, como se pasean los caballeros por las calles: tan pronto se detenia delante del fuego, como delante de la puerta como si mirase con atencion los escaparates de las tiendas. A veces dirigia al rededor miradas inquietas como si temiese á los ladrones, y se tentaba los bolsillos uno tras otro para ver si no habia perdido nada y todo eso con un aire tan cómico y tan natural, que Oliverio se reia hasta saltárselo las lágrimas. Los dos jóvenes le seguian de cerca; y cada vez que se volvia, se ocultaban de su vista con tanta agilidad que era imposible seguir sus movimientos. Por fin el Zorro le dió un pisoton al tiempo mismo que Carlos tropezaba con él por detrás y en un abrir y cerrar de ojos, tabaquera, cartera, reloj, cadena, alfiler, pañuelo y anteojos, todo desapareció con una rapidez extraordinaria. Si el viejo habia sentido una mano en alguno de sus bolsillos, decia en cuál y se volvió á empezar.

Cuando habieron jugado un buen rato á ese juego, dos señoritas jóvenes vinieron á ver á aquellos señores; la una se llamaba Betsy y la otra Nancy; tenían unas cabelleras espesas, pero

para hacer un arreglo con ó sin el concurso de Inglaterra.

El gobierno debió fijar ayer la cifra de los nuevos créditos para el ejército del Tonkin durante el primer semestre de 1884 porque los créditos ya votados corresponden al período que termina el 31 del corriente.

El periódico el *Temps* se ocupa de la revolución de Hué. Desmiente que el almirante Courbet haya pedido un refuerzo de 6.000 hombres.

El viaje del Príncipe imperial y la prensa alemana.

Ya digimos que la *Germania* ha acogido con satisfacción la noticia de la visita del Príncipe imperial al Papa.

Hoy sabemos que la *Kölnische Zeitung* insiste en asegurar que esta visita debe ser considerada como una gran concesión hecha al Papa.

La *Gaceta de Frankfurt*, diario democrático, asegura que esta visita indica que el Gobierno de Berlín quiere hacer la paz con Roma por encima del Centro católico.

El *Berliner Tagblatt* cree que la paz religiosa está en vísperas de quedar terminada en Prusia.

Esta declaración tiene singular importancia en las columnas de un diario progresista.

Gacetillas.

Tenemos por seguro que varias personas de esta capital se disponen á emprender una rigurosa campaña contra el baile; espectáculo ó mejor dicho diversion que cada día parece cuenta mayor número de aficionados y que está llamada á producir en plazo no lejano efectos desastrosos en el órden moral.

Han sido castigados con la multa de 2 pesetas cada uno, dos chicos á quienes sorprendieron los municipales, jugando á chapas.

Un carpintero que estaba trabajando en una obra que se está haciendo en la calle Mayor, tuvo ayer tarde la desgracia de caer desde un madero colorado á algunos metros de altura. No sabemos qué consecuencias causó la caída al infeliz trabajador; solo hemos oido que al caer dió con la cabeza en el suelo.

Celebráremos que su estado no sea grave y que se alivie pronto.

Dicen de San Sebastian.

«Una de las fiestas que tratan de que figure en el programa de festejos del próximo Carnaval es el desempeño de la única ópera que existe escrita en vascuence, titulada «Pudente». Esta originalísima producción es del Sr. D. Serafín Baroja; sus numerosos amigos y paisanos, los donostiaras, se prestan gustosos á cantarla y para el efecto están inscritos una larga lista de conocidos jóvenes de esta ciudad.»

Se ha consignado en la Tesorería de Hacienda de esta Provincia el haber mensual de 7 pesetas 50 céntimos al soldado del ejército de la Isla de Cuba José Ulburrin Mañeru por una cruz pensionada.

Ha sido destinado para servir la plaza de Abogado del Estado en la provincia de Soria D. Inocencio Martínez Carricas que lo es de ésta, y para la vacante D. Santiago Jalon, procedente de la de Vitoria.

La Direccion General del Tesoro consigna el pago de 7 pesetas 50 céntimos en esta Tesorería á favor del soldado Sandaño Maria como recompensa á la herida grave que recibió en la Isla de Cuba.

Dicese que el nuevo general en jefe del ejército del Norte, que probablemente habrá llegado ya á Vitoria, revisará dentro de pocos días las fuerzas que guardan esta plaza.

Hoy celebrará el M. I. Colegio de Abogados en la iglesia de San Nicolás la funcion que anualmente dedica á la Inmaculada Concepcion.

Como ya dijimos, ocupará la cathedra sagrada el elocuente orador D. Miguel Visié.

Dice un colega de Tudela que cierta persona que hoy desempeña un alto puesto, abraza el propósito de trabajar cuanto pueda, á fin de hacer, de nueva planta en aquella ciudad una escuela de párvulos que reúna las condiciones necesarias que los adelantos del día exigen.

Por el mismo periódico sabemos que en Cascañe están sumamente alarmados, consecuencia de los estragos que está causando el sarampion.

Ha habido día que han enterrado quince niños, víctimas de tan terrible enfermedad.

De órden superior se ha ordenado la clausura de las escuelas públicas.

La temperatura benigna que durante la semana hemos disfrutado en esta comar-

ca parece es general en la provincia, pues de varios pueblos nos dicen que á los frios excesivos de hace ocho dias ha sucedido un temporal agradable.

Giros y letras.

Entre otras grandes reformas proyectadas por el Banco de España y que muy pronto parece se llevarán á la practica con aplauso del comercio, se ha establecido desde hace algunos dias la de giros de todas las Sucursales entre sí y sobre el Banco Central con el módico premio de quince céntimos por ciento, que cubre solamente los gastos del Banco por corretaje y timbre, siendo por lo tanto un servicio importante que desempeña gratis aquel establecimiento.

Tambien se ha encargado á las Sucursales que dentro de las prescripciones que rigen en la materia, tomen letras sobre plazas del reino á cambios módicos que se fijan con autelacion.

Segun dice un colega, ha sido nombrado Obispo de Calahorra el prior de las órdenes militares D. Antonio Cascajares, hermano de nuestro respetable amigo el brigadier de artilleria, de ese apellido.

Dice un periódico de San Sebastian:

«Los conocidos escritores navarros D. Hermilio Oloriz y D. Arturo Campion han sido nombrados socios honorarios del «Círculo Vasco-Navarro» de Barcelona. Igual distincion han merecido los demas escritores de esta region que contribuyeron con sus trabajos á la sesion inaugural del Círculo.

Segun carta de aquella ciudad, continúa el entusiasmo de aquellos buenos vasco-navarros.

Se preparan veladas músico-literarias, y hay una comision que gestiona el emplazamiento de un juego de pelota, á fin de que los aficionados puedan entregarse á las delicias de una diversion tan genuinamente euskara.»

Comunicado.

Complaciendo de buen grado á la empresa del teatro principal, publicamos á continuacion la carta que el señor director gerente de la misma nos ha dirigido rectificando un rumor del cual nos hicimos eco ayer en la seccion de gacetillas.

«Empresa general de Teatros.—Direccion. Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Ruego á V. se sirva insertar en el periódico de su digna direccion las siguientes líneas, á lo que quedará agradecido S. S. S. Q. B. S. M.—El Director Gerente, *Andrés Avelino Umbert*.

Pongo en su conocimiento que el suelto que publica hoy el periódico el LAU-BURU referente á proyectos de la Empresa, es completamente inexacto en todas sus partes. La Empresa se propone cumplir sus compromisos en esta capital y ni por un momento ha pensado trasladar sus compañías á otro Teatro, hasta que haya terminado aquí las representaciones reglamentarias.

Y como puede afectar á los intereses morales y materiales de la Empresa, la noticia publicada hoy, suplico á V. se sirva rectificarla en obsequio á los intereses que represento y á la verdad de los hechos.

Le da á V. anticipadas gracias su afectísimo seguro servidor.—*A. Umbert*.

Cultos religiosos.

Domingo III de Adviento: San Valentin, mr.

En San Lorenzo: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. durante la Misa parroquial que será con sermon que predicará el R. Sr. D. Santiago Ozcoidi, y á las tres de la tarde, despues de Completas y de la Procesion de Minerva, se hará la reserva.

En la Catedral: la Misa conventual será con sermon que predicará el Sr. Canónigo Penitenciario.

En San Saturnino: termina el novenario de la Purísima: rezado despues de Misa de nueve y solemne con procesion y despedida á las cuatro de la tarde.

La Misa parroquial será con sermon que predicará el R. Sr. D. Félix Navarro.

En San Nicolás, el Ilustre Colegio de Abogados celebra la funcion anual en honor á su Excel-sa Patrona: á las diez y media Misa solemne con el Señor expuesto, sermon que predicará el Reverendo Sr. D. Miguel Visié y reserva.

En San Agustín: la Misa parroquial será con sermon que predicará el R. Sr. Párroco.

Al anoecer el ejercicio de los jóvenes de San Luis Gonzaga en la forma acostumbrada.

En las Descalzas: á las cuatro y media el ejercicio en honor de Santa Teresa de Jesús en la forma acostumbrada.

En las Adoratrices: el Trisagio á la misma

hora y en la misma forma que el domingo anterior.

En San Fermin: termina el novenario en honor de la Purísima, siendo á las mismas horas y en la misma forma que los dias anteriores.

Lunes: San Lázaro ob. y San Franco de Sena confesor.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS; se expone S. D. M. á las tres y media, y se reserva á las cinco y media.

La imagen de la Purísima estará desde el amanecer expuesta para la adoracion.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'57 pesetas	20'08 rs.
Avena	1'33 »	9'53 »
Cebada	2'16 »	12'15 »
Habas duras	3'28 »	18'45 »
Beza	2'94 »	16'54 »
Maíz	2'50 »	14'07 »
Aiscoil	2'81 »	13'82 »

Trigo vendido 664 dobles decálitros equivalentes á 472 robos 1 almudes.

Anuncios preferentes.

El Cirujano Dentista,

D. Mariano Rubio, sigue ofreciendo al público sus servicios en la Plaza de la Constitucion 28.—2.º

Los domingos de 10 á 12 de la mañana son gratis las operaciones.

LA VASCO-NAVARRA SOCIEDAD DE QUINTAS.

Redimirá del servicio militar á los mozos que entreguen 3.000 reales antes del dia 25 del corriente mes.

Pamplona 1.º de Diciembre de 1883.—El Director, *Antonio Ercilla*. Calle de Estafeta, número 64.

Sociedad de quintas

titulada **LA POSITIVA.**

Esta nueva Sociedad establecida en la Calle de Navarrería núm. 29 y 31 se compromete á librar del servicio Militar activo por medio de sustitutos licenciados del Ejército ó de la clase de paisanos libres de quintas, ó bien redimiéndolos á metálico, á todos los mozos del próximo reemplazo de 1884 por la cantidad de tres mil ochocientos reales vellon; devolviendo á los que queden en situacion de Reclutas ó Reserva mil reales y con las condiciones que espresa el Reglamento repartido por todos los pueblos de la provincia.

El plazo para hacer el depósito en el Crédito Navarro espirará el dia 28 del actual.

Pamplona 10 de Diciembre de 1883.

Filomeno Cia.

Un triunfo más!!

La Compañía Fabril «SINGER» establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfacción de hacer público, que la más alta recompensa **DIPLOMA DE HONOR** concedida en la Exposicion de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se venden á plazos de 10 reales semanales.

DESCUENTO AL CONTADO.

SUCURSAL EN PAMPLONA.

16.—Calle de Mercaderes.—16.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL

DE **PAMPLONA.**

Este Ayuntamiento ha acordado contratar el servicio de las caballerías que son necesarias para los carros de la limpieza de las calles y carros mortuorios por término de un año cuyo servicio dará principio en 1.º de Enero de 1884, y finalizará en 31 de Diciembre de dicho año, y al efecto admite proposiciones en pliegos cerrados hasta las 4 de la tarde del dia 22 del mes actual; previniéndose que el referido servicio deberá ejecutarse con sujecion al pliego de condiciones aprobado y que el Ayuntamiento se reserva el derecho de aceptar la proposicion que crea más ventajosa ó de desecharlas todas si no le satisfacen.

Pamplona 14 de Diciembre de 1884.—Con acuerdo de S. E., *Eduardo Ilarregui*, Secretario.

MARMOLEJO.

Premios: Diploma de Honor y medallas, Aguas gaseosas

bicarbonadas—sódicas.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y arenillas, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Abril á 13 de Junio y de 1.º de Setiembre á 30 de Noviembre. En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias á 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó á la direccion, Serrano, 53. Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza. Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarrí.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentífricos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de Madrid y provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

AVISO.

Todos los acreedores de Doña Micaela Zuazu, viuda de Berástegui; se servirán presentar en el término de 20 dias sus documentos de crédito al que suscribe, Zapatería 52, con objeto de tomar nota para hacerlos constar en el inventario que los testamentarios estamos formando.

Pamplona 15 de Diciembre de 1883.—*Fermin Roncal*.

El telegrafo.

Madrid 15, 9, n.

Pamplona 15, 9,38 n.

4 por 100 amortizable. 74'40
4 por 100 perpétuo 58'05
Billetes hipotecarios de Cuba 89'90
Banco de España. 261'50

El discurso mensaje, conciliador. De la reunion de anoche, Sagasta y Posada salieron poco satisfechos.

Zorrilla publicó manifiesto intransigente.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA FIDA.

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO Y EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los **18 años** que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL. — PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFÍA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos itográficos, en negro y colores.

Gran establecimiento

DE

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida.

Propietario, D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA.

Jardinero Director, D. JUAN CAZENEUVE.

Abundante y variado surtido de árboles frutales, especialidades de varias comarcas de España y del Extranjero.

Árboles para paseos, carreteras y repoblacion de montes en grandes cantidades.

Abetos, Cedros, Cipreses, Pinos, Thuyas y otras coníferas.

Magnolias, Castaños de Indias, Tulipaneros, etc.

Camelias, Azaleas, Rhododendrons, Dracenas, Ficus y otras clases para adornos de salones y patios.

Arbustos y plantas de flores para jardines.

Magnífica coleccion de 500 variedades de rosales, los más superiores y nuevamente conocidos.

Eucaliptus propios para diferentes clases de terrenos y climas.

58 variedades de fresas.

Vides de castas superiores del pais, en grandes cantidades.

Vides americanas resistentes á la filoxera.

Precios económicos.

Trasporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Representante en Pamplona, D. Alberto Salinas,
San Anton, 23—3.